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Conversando con Kena y José Luis Yuguero

Atención sanitaria:
en cercanía y para todas
Kena y José Luis Yuguero son activistas en la Red de Solidaridad
Popular de Latina-Carabanchel

P.- Sabemos que en los distritos de Latina y Carabanchel en Madrid, se están desarrollan-
do movilizaciones vecinales contra el deterioro del sistema de salud público. ¿Podéis
hablarnos de ello?
José Luis.- Primero tenemos el cierre del Servicio de Urgencias de Atención Primaria de
la Avenida de Portugal, que venía atendiendo a 64.000 personas al año, casi la cuarta parte
de la población censada del distrito. Además se produjo el cierre de los consultorios saté-
lite de Pascual Rodriguez y Cebreros, que prestaban un servicio irremplazable porque así
se evitaba una subida de más de un 31% de desnivel para la población de Lucero y Batán
y atendían a una población mayor que no se podía desplazar por falta de movilidad.
La segunda amenaza es el cierre del Centro de Salud de Puerta del Ángel y su traslado a
un sitio con falta total de accesibilidad para más de 3000 personas mayores debido a la
demografía del barrio.
La tercer y última, pero no menos importante, es la falta de asignación de médico de refe-
rencia y la amenaza del cese de la atención a las 18h.
Ante esto estamos llevando a cabo diversas acciones, el primer jueves de cada mes mani-
festación y los demás jueves concentraciones ante un centro de salud, todo ello preparado
desde la propia RSP y desde la asamblea vecinal constituida al efecto.
Hay una importante implicación de vecinas y vecinos en esas acciones, desde abajo, rom-
piendo las fronteras "ideológicas". Creemos en la gente y en su poder, no pensamos que la
situación actual vaya a cambiar por grandes programas, discursos ilusionantes o líderes
carismáticos de verbo fácil y memoria olvidadiza, creemos y trabajamos en un discurso
transversal, sindical y lo más pedagógico posible, cercano a la gente y que sean las mis-
mas personas afectadas las que trasladen lo que está ocurriendo a sus vecinos, no hay red
de opinión más poderosa que esa, que cada persona se sienta  protagonista de las causas,
y de esa manera reparten las octavillas entre sus vecinos, se llevan los carteles para colo-
carlos en sus portales o en sus calles... y todo esto empodera muchísimo. Todo esto es lo
que consideramos que sería lo que verdaderamente podría traer un cambio, mientras las
"vanguardias" se lamen las heridas.



- También estáis participando en las accio-
nes contra la exclusión sanitaria, se supo-
nía que desde el Real Decreto Ley 7/2018
eso estaba resuelto, aunque colectivos
como Yo sí, sanidad universal advirtieron
de que no. ¿Cuál es la realidad ahora, 40
meses después de dicho RDL?
Kena.- La realidad es que dado los límites
de esa norma y sobre todo por unas lamen-
tables "recomendaciones" del Ministerio de
Sanidad en julio de 2019 a las que la
Comunidad de Madrid se aferró inmediata-
mente, se ha puesto en marcha un sistema
de segregación de personas migrantes a las
que dejan sin atención sanitaria por razones
absolutamente arbitrarias, en algunos casos
incluso teniendo permiso de residencia.
Para nada puede decirse que en España la
atención sanitaria pública y gratuita está
univerzalizada cuando de hecho se quedan
fuera personas migrantes sin permiso de
trabajo y que por tanto no cotizan a la
Seguridad Social; las personas mayores en
reagrupación familiar; solicitantes de asilo;
quienes llevan en España menos de tres
meses salvo que tuvieran un seguro médico
asociado al viaje, incluso aunque sean
menores o mujeres embarazadas o con gra-
ves enfermedades. Y pasados esos tres me -
ses se sigue bloqueando la atención con
todo tipo de excusas, hasta por dificultades
de empadronamiento. Ahora en Madrid se
ha complicado más porque ya no les dan
las altas en todos los centros de salud sino
que han montado siete unidades de tramita-
ción solo para la gestión centralizada del
acceso al sistema sanitario público de ciu-
dadanos extranjeros "en situación irregu-
lar", exigiendo empadronamiento de 90 o
más días en España.
Actualmente estamos creando un frente
comun con otras muchas organizaciones
para denunciar la situacion a los medios,
tratar de llegar a cuanta más gente mejor,
tratar de llegar a las personas afectadas
para poder ayudarles a hacer reclamaciones
y acompañarles. Y también para hacer pre-
sion sobre el anteproyecto de ley sanitaria
que se tramita en el Congreso. Hay que

hacerles ver que todo esto tiene que ver con
la salud de las personas y que eso es lo más
importante.
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